

Empresa EL DEBATE
Redactor: RUBEN HENANDEZ P.
Administrador: J. ABELARDO BRENES

EL DEBATE

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS
Suscripción Mensual: 1.00
Número Sueldo: 0.10
Atrasado: 0.20

Teléfono 137

Periódico Independiente - Tribuna abierta a todas las ideas

Apartado 6

Año I

CARTAGO, COSTA RICA, JUEVES 15 DE AGOSTO DE 1929

Núm. 39

Un nuevo empréstito de cuatro millones de dólares intenta el Crédito Hipotecario de Costa Rica

LA INTERPRETACION DEL DECRETO QUE TANTA ALARMA METIO EN EL COMERCIO DEL PAIS

Celebramos que el Congreso volviera sobre sus pasos en la interpretación del Decreto No. Ciento diez y nueve que adiciona la ley No. 31 del 22 de Noviembre de 1922. Ante el peligro del alza, al doble, de la patente nacional, la Cámara de Comercio de San José puso toda su actividad obteniendo magníficos resultados y por lo que corresponde a la de Cartago, se había hecho una convocatoria para el martes pdo. con el fin de prepararse a la defensa que en nuestro concepto representa la del pueblo consumidor. Nada más satisfactorio que saber ya el significado de la verdadera interpretación a esta ley porque bien se comprende que el directamente perjudicado con la elevación de patentes no es cierto grado el comercio sino el pueblo con

sumidor. El primero, en la imposibilidad de hacer un recargo en su mercadería, distribuyendo el nuevo monto de la patente proporcionalmente sobre cada artículo, dando por resultado fracciones de centavo, se vería precisado a elevar sus precios ajustándose a la facilidad de la moneda y el alza que sufrirían los artículos de primera necesidad sería altamente perjudicial para el pueblo pobre.

El comercio en general ha de saber apreciar en primer término, los beneficios que reporta una cámara encargada de velar por sus intereses y hoy más que nunca celebramos que Cartago tenga la suya en cuyo seno debía figurar todo el comercio de la provincia ya que todas sus gestiones tienden a su general beneficio.

En el Congreso ayer el diputado Urbina llamó la atención de los Sres. diputados sobre el particular considerando de suma gravedad el hecho

En la sesión de ayer tarde del Congreso Nacional el diputado don Adriano Urbina llamó la atención de los señores diputados respecto de noticias ciertas que él tiene y que se refieren a un nuevo empréstito por la suma de cuatro millones de dólares que el Crédito Agrícola Hipotecario de Costa Rica se dispone a hacer en los bancos de España.

Manifestó el señor diputado Urbina que le parece de suma gravedad que el Congreso haya dado tantas prerrogativas a la Junta de este Banco como para contratar empréstitos cuando y como mejor le parece, sin contar para ello con la aprobación o no del Poder Ejecutivo y en cambio el mismo Poder Ejecutivo para hacer cualquier contratación que signifique maniatar los derechos fiscales de la República si tiene que dirigirse al Congreso para que éste le otorgue el correspondiente permiso.

Al efecto propone que se haga una excitativa al Banco en referencia por medio del Poder

Ejecutivo en el sentido de que aplase un poco las negociaciones de este empréstito hasta tanto el Congreso no se pronuncie en el proyecto presentado a la consideración del mismo en sesión reciente para reformar las leyes que sobre el particular rigen en la actualidad al país; pide desde luego que se traiga a discusión lo más pronto posible ese proyecto de ley, si no en las sesiones ordinarias que están por terminar, al menos en las extraordinarias que se convoquen oportunamente, pues no puede ser que el país esté a merced de los acuerdos y disposiciones de una Junta que por muy honorable que sea siempre deja de tener responsabilidad cuando hayan fracasado los negocios del Banco y desde luego es el Estado el que ha de pagar y soportar las consecuencias de futuros empréstitos.

Muy atinadas nos han parecido las observaciones del señor Diputado Urbina a quien cabe felicitar por este gesto de defensa de los intereses de la nación.

LA COMISION DE FIESTAS Y CARNIVAL DISPONE SUPRIMIR EL REINADO OBRERO

Cartago, 10 de Agosto de 1929

Señor don Ricardo Alvarez y Compañeros. Miembros del Comité Obrero del Carnaval.

Mis distinguidos amigos:

Tengo el pesar de comunicar a ustedes, que han fracasado totalmente nuestros empeños en que hubiere REINA DE LOS OBREROS en el carnaval que se verificará en las próximas Fiestas Cívicas de Setiembre y que ustedes de manera tan generosa nos habían ofrecido cooperar para el mayor éxito de esos festejos.

Hemos tratado de convencer por cuanto medio nos ha sido posible a las distinguidas señoritas que han recibido votos para ese reinado, que el título de REINA DE OBREROS es muy hermoso, como lo reconoce todo el mundo, pero las renuncias han seguido llegando hasta el punto de convencernos de que es completamente imposible llenar el programa de las Fiestas

ese número que habría sido recibido por todo Cartago con general beneplácito y al cual habíamos puesto todo nuestro mayor entusiasmo.

El Comité del Carnaval, por mi medio rinde homenaje de respeto a los obreros de Cartago y hace presente que nuestra gestión llegó hasta donde se pudo por lograr nuestros deseos, pero ante las renuncias recibidas, es nuestro deber lamentarlo sinceramente y dar a ustedes las correspondientes explicaciones.

Aprovecho muy gustosamente la ocasión para manifestar a ustedes nuestro agradecimiento y suplicas les aceptar este testimonio de simpatía y respeto a los señores Obreros de Cartago y muy particularmente a ustedes.

Atento servidor amigo

SEBASTIAN NARANJO
Secretario de la Comisión de Fiestas Cívicas

El Reinado del Carnaval y la decisión de la señorita Zoila Rosa Volio Guardia

Cartago, agosto 6 de 1929.

Señor don Abelardo Brenes F. Administrador de EL DEBATE. Pte.

Mi estimado amigo:

Por su amable conducto vengo a dar mis agradecimientos muy efusivos a todas las personas que han ofrecido votos de simpatía a mi hija Zoila Rosa para el reinado del Carnaval que prepara la Comisión de Fiestas Cívicas de esta ciudad, pero desde ahora ruego que su nombre sea eliminado de la lista de candidatas porque en caso de ser electa no podría aceptar tan señalado honor.

Mi hija se une a mí para agradecer vivamente a sus buenos amigos la distinción de que la han hecho objeto y presentar a usted el testimonio de nuestro reconocimiento.

Lo saluda su afectísimo amigo,

Arturo Volio

NOTA. — Tenemos que pedir excusas muy cumplidas al Lic.

Volio y a su hija Zoila Rosa por el atraso en la publicación de este documento, pero vamos a explicarnos.

La Comisión de Festejos Cívicos de Cartago se enteró del recibo de esta carta y nos pidió que detuviéramos su publicación mientras una Comisión Especial visitaba al señor Volio para pedirle que no retirara el nombre de su hija de las listas en atención a circunstancias obligadas y a reconocimiento de los méritos de la gentil candidata. Terminadas las gestiones de esta Comisión, desgraciadamente sin esperanzas, pues es resolución inquebrantable del señor Volio no aceptar esto para su hija por razones muy poderosas y justas de considerar, hemos recibido indicación del Comité de Festejos citado para darla a la luz pública.

Desde luego repetimos nuestra excusa por la tardanza de esta publicación y al hacerlo hoy, con pena tenemos que confirmar a nuestros amables lectores que la gentil señorita Volio declina el honor que tanto se merece y que sus amistades quisieron poner a sus pies.

Venta de Cupones en San José para la Reina del Carnaval de Cartago

La Comisión de Fiestas Cívicas y Carnaval de la ciudad de Cartago ha recibido insinuación de algunos jóvenes de San José para que ponga a la venta votos para elegir Reina del Carnaval en algún establecimiento de la capital.

Correspondiendo a esos deseos la Comisión dispuso que desde hoy se vendan votos en el Gabinete Optico Rivera.

Cabe advertir que el último escrutinio es el lunes próximo, día en que al ser proclamada la Reina, la Cámara de Comercio le obsequiará con una espléndida serenata y la retirada de ese día

se ejecutará frente a los salones de la dicha Cámara de Comercio de Cartago.

El entusiasmo que se ha despertado en los últimos días por la elección de Reina Social del Carnaval ha sido grande.

En la elección de la señorita Roma Nazari están empeñados algunos amigos suyos de la capital y los jóvenes del New Orleans Club de Cartago.

El lunes en la tarde se sabe en definitiva a quien va a corresponder el cetro de Reina de las grandiosas fiestas del Carnaval que Cartago va a celebrar en setiembre.

Claudia Bonilla Ortiz

El luto ha llegado al hogar muy estimable de don Juan Ramón Bonilla y su señora esposa doña Dulce María Ortiz: Claudia, la hija querida y la niña gentil, ha muerto.

Muy honda la herida del dolor en el corazón de los suyos se ha hecho y mucha pena embarga a nuestro espíritu puesto que se trata de amigos amables y sinceros como don Juan Ramón y su estimable señora esposa.

Vaya en esta ocasión nuestro

pésame para ellos, para sus hermanos Fulvia, Mario y Silvia, para sus tíos don Elías y doña María de Bonilla, don Gregorio y doña Mercedes de Muñoz, don Jorge y doña Angela de Ortiz, don José Joaquín y doña Leonor de Ortiz, don José Manuel y doña María Francisca de Ortiz, don Juan Bautista y doña Daisy de Ortiz, don Fernando y doña Esperanza de López y don Juan Rafael Ortiz Escalante y demás miembros de la familia doliente.

El Padre Zuñiga Secretario del Señor Arzobispo

El 30 de los corrientes embarca en Limón con rumbo a Italia, para visitar Roma, el señor Arzobispo de Costa Rica Monseñor Rafael Otón Castro y Jiménez.

Le acompañará en calidad de Secretario el Presbítero don Santiago Zuñiga, actual Cura de Tres Ríos.

Anticipamos a los distinguidos viajeros nuestro anhelo de una feliz travesía.

El correo del exterior

La Cámara de Comercio de Cartago dirigió en días pasados una carta al señor Director General de Correos pidiéndole que la correspondencia que llega del exterior para Cartago sea despachada de San José por el primer tren de la mañana de los viernes y distribuida inmediatamente para tener tiempo de contestarla el mismo día viernes que según disposición del mismo correo ha de ser enviada a las dos de la tarde a San José para que al siguiente día pase para Limón.

Esta instancia no ha sido atendida, por lo cual se espera que sea en su oportunidad la molestia de una contestación de parte del señor Toedo.

Circula un folleto de Leon Osorio

Han llegado unos pocos ejemplares de un folleto de Adolfo León Osorio en que se refiere a la prohibición de su entrada a Costa Rica. Contiene referencias a los Secretarios de Estado de Costa Rica y especialmente para su compatriota el representante diplomático de México en este país, señor Méndiz Bolio, de quien no dice nada halagador.

Se han hecho excitativas para la reproducción que no han sido acogidas.

ENFERMA

Doña Esperanza de Mora, esposa de don Alberto Mora, guarda cama desde hace varios días.

Anoche era de sumo cuidado su salud; nuestros mejores deseos son que restablezca pronto.

Se acusa de prevaricato a un Gobernador

Ayer fuimos informados de que a la Secretaría de Gobernación fue presentada una acusación por prevaricato contra el señor Gobernador de Liberia

Se dice que aquel funcionario incurrió en una simple multa una sentencia de treinta días de cárcel, dictada por la Alcaidía de Nicoya, por portación de armas.

Resultado del escrutinio verificado anoche

Table with 3 columns: Reina Social, Infantiles, and names with corresponding vote counts.

Hermano

" Emigremos de la meseta central emporio de egoísmo. Busquemos un ambiente sano y amplio, lejos de los dioses de barro, cerca de los hombres de buena voluntad".

C. M.

Reviven hoy en mi mente sutiles evocaciones, cariñosas emociones, de mi vida adolescente. Hoy, que marchó tristemente en esta postrer partida, sangra de nuevo la herida de mi pobre corazón, al ver rota la ilusión y hecha pedazos mi vida.

Siempre caminé contigo, mi queridísimo hermano, siendo niño, de tu mano; después, como íntimo amigo. No exajero si te digo que cuando el destino fiero en distinto derrotero nos colocó cierto día, quitó de mí la alegría al quitarme el compañero.

Se acabaron las canciones que entonábamos dichosos, como enamorados mozos, al pie de sendos balcones. Las mágicas excursiones por entre montes y ríos; y aquellos conciertos míos con mi sonoro Laud. ¡Que hoy solo es un ataúd do duermen hálitos fríos!

Hoy ya no me alegra nada mi vida es un Camposanto, donde sólo mora el llanto y ofende lo carajada. Es la estatua inanimada de la truncada armonía. Es la misma vida mía, pero con negro crespón, pues tengo mi corazón lleno de melancolía.

Tu carta, querido hermano, es un rayito de luz

que brilla, como una cruz de redención, en mi mano. ACEPTO. Y es tan humano tener alguna esperanza, que siento que ya me alcanza tu optimismo y tu cariño, y vuelvo a ser aquel niño que asiduo a tu mano avanza.

Quiero apartar la tristeza, el pesimismo, la duda; y sentirme, con tu ayuda, como otro Cirilo Meza. Hoy, a renacer empieza en mí, la vida rosada. Y extendiendo la mirada hacia la lejana gloria, quiero obtener la victoria con la pluma o con la espada.

Hoy vivo ignorado y pobre oyendo el constante coro de los que cantan al oro con sus gargantas de cobre. No quiero vivir más sobre esta encerrada meseta, indiferente, y escueta de todo artístico nombre; quiero trabajar como hombre, pero vivir como poeta.

Por eso revive ahora mi sana y franca alegría; por eso la lira mía vibra, inspirada y sonora; y mi espíritu atesora todo lo que creía inerte, para que, con mejor suerte marche alegre a la partida, donde, adorando la vida despreciamos a la muerte.

Y es a ti, querido hermano a quien deberé la dicha de vencer a la desdicha que me sumió en este arcano. Con el Laud en la mano ahuyentaré la tristeza; y labraré mi riqueza en no muy lejano día, trabajando en compañía del doctor CIRILO MEZA.

Andrés Meza

LISTA DE CORONAS PARA ENRIQUE PACHECO SAENZ

Salvador Oreamuno, Gonzalo Volio y Sra, Guillermo Mata, Sra. e hija, Clemente Insignares y Sra., Francisco Kikut Sra. y fam., Jorge Ortiz y Sra., Rafael Esquivel y Sra, Leticia Gei B, Julio Molina y Sra, Hilda Guier S, Mariano Montealegre y Sra, Rafael Coto C. y familia, Manuel Deno y Sra, Juan Bautista Ortiz y Sra., Minor Guier, Luis García y Sra., Quinto Vaglio y fam., Elias Leiva y Sra, Guillermo, Enrique y Yolanda Yglesias P, Manuel de Jesús Quirós, Graciela de Pacheco e hijos, Anita y de Heintze e hijo, Enrique Guier, Gustavo Pacheco y Sra., J. Saturnino Rojas y Sra., Ricardo Pacheco y Sra, Julieta Esquivel y hms. Alberto Quirós, Enrique Sancho y Sra., Manuelita de Genet Rafael Pacheco y Sra, Gregorio Mata y Sra, Alfredo Pirie y Sra, Luis Guier y Sra., Jorge Coto y Sra, Fallia Allen, Tomás Gutiérrez, Sra, Ronulfo Quesada y Señora Francisco Amerling y Sra, Abraham Sasso y Sra, Alfredo Saenz, Máximo Abrahams Sra. y familia, Raúl Escalante M, Clemencia de Villafranca, Maximiliano Gurchán, y Sra, Carlos Vaglio y Sra, Guillermo Carranza y Sra, Agustín Rivera, Alfredo y Enrique Saenz G, Julio Ortiz y Sra, Atilia de Guier Jorge Esquivel y Sra, Guillermo Pacheco y Sra, Flora de Guier, Reinaldo Jurado Sra. e hijos, Francisco Coto, Sra y familia, Manuel Lachner, Arturo Pacheco y Sra, Rubén Castro Beeche y Sra, J. Antonio Zeledón y Sra., Pedro Contreras D. y Señora, Tomás Fernández B. y Sra, Ricardo Tinoco y Sra, Juan Rafael Chacón Sra y fam., Guillermo Rivera y Sra, Delfina de Aguilar e hijos, Dr. Rafael Grillo y Sra, Federico Pérez y Sra., Hermógenes García, R. Arnoldo Lachner, Guido Castro y Sra, Soledad Guier, Ricardo Rivera y Sra, José Pérez R. y Sra, Carlos Coronado y Sra, Lela de Jiménez e hijo, Roberto Smith y Sra, Medardo Molina, Anita de Pacheco e hijas, Otto Fernández y Sra, Longino Soto y Sra, Dr. V. Lachner y Sra, Emilio Quirós, Rafael María, Carlos Rivera, Julia de Saenz e hijas, Rafael Angel Meza, José Joaquín Coto, Sra e hijos, Francisco Alvarenga y Sra, Stilita de Rivera e hijos, Joaquín Gómez Alvarez, Valerio Coto, Enrique Pucci y Sra, Fernando Esquivel y Sra, Anibal Coto A, Raúl Gurdán y Sra, Orlando Rosales, Roma Nazari, Roberto Leiva, Zacarías Leiva, Rigoberto Pacheco, Sotirios Rounda y Sra, Florentina de Coto, Daniel Gallegos y Sra, Emilia Espinach, Carlos Luis Alvarado y Sra, Jorge Mata y Sra, Gonzalo Rivera, Orantes Gutiérrez y Sra, Francisco Céspedes y Sra, Dorita Odio, Club La Real Revoluta (Arnoldo Lachner

Julio Ortiz, Gonzalo Rivera, Raúl Escalante, Gonzalo Volio, Manuel Bonilla, Carlos Vaglio y Fernando Voio) Alfredo Volio, Jenaro Leiva y Sra, Dr. José Miguel Jiménez y hermana, José Ma. Jiménez y Sra, Jaime Marin y Sra, Roberto Ruíz y Sra, Anastasio Herrera, José Monge, Jesús Pazos y Sra, Virgilio Alvarado y Sra, Francisco Bedoya y Sra, Miguel Monge y familia, Raúl Pacheco y Sra, Dr. Alfonso Portocarrero y Sra, Ramón Herrero y Sra, Rosalía de Chavarría, Tomás Guardia y Sra, Rafael Ange Chavarría, Tomasa Céspedes y hermanas, Miguel Angel Guardia, Ricardo Chavarría, Halley T. Guardia, Lucas Morúa y Sra, Cristina de Pacheco, Aberto Coto y Sra, Reinaldo Coto, John Saxe y Sra, José Joaquín Masís y Sra, Emilia de Smith, Jaime Granados y Sra, Juan de Dios Sáenz, Indalecio Sáenz y Sra, Salvadora de Ortiz e hijas, Jaime Esquivel, Agustín Monge y Sra, Jaime Oreamuno, Celso Gamboa Sra, y familia, Lala O. de Jiménez, Carlos Brenes y Sra, Leonidas Alberto Pacheco y Sra, Ana Ma. de Leiva, Sara de Bonilla e hijos, María Inocente de Yglesias e hijas, Herman Ahrens y Sra, Edgan Guier, Arturo Saenz Sra, y familia, Gonzalo Jiménez y Sra, Espiridión González y Sra, Federico Robles, Enfermeras del Hospital Max Peralta, (María, Amelia, Lucina Tule, Margarita, Ma. Teresa y Natalia), Ramón Rivera y Sra, Antonio Willis, Nicomedes Masís e hijos, Club de Cartago, Elisa de Coto e hijas, José Joaquín Ortiz y Sra, Fernando Volio y Sra, Celina Pacheco, Ricardo Sáenz, Elena de Brenes e hijas, Mario Pacheco, Alejandro Pacheco, Isabel María Pacheco y hermanos, Luis Quinto Vaglio y Sra, María Isabel Castro, Carlos María Jiménez y Sra, Banco Crédito Agrícola de Cartago, Rafael Lauro Calvo, José Jiménez, Sra y fami-

lia., Enrique Nazari y Sra, Eladio Guardia y Sra, Margarita Cartín, Rogelio Chacón y Sra, Roberto Pacheco y Sra, Laura de Oreamuno e hijas, Carlota de Gallegos y familia, Simeón Jiménez e hijos, Antonio Coto C, José Luis Pacheco, Raúl Saenz G., José Rossi y Sra, Claudio E. Carranza, Teófilo Vargas, Sra y familia, Nelly Vargas y hms. Aurelio Calleja y Sra e hijas, Arturo Voio y Sra, Mario Vargas y Sra, Julia S de Esquivel, Roberto y José Jiménez M, Andrés Brenes y Sra, José María Robles A, José Esquivel y Sra, Guillermo Yglesias y Sra, Rogelio Granados Sra, e hija, Dr. Alex Pirie y Sra, José Joaquín Oreamuno e hijas, Leonidas Pacheco y Sra, Manolo Echeverría y Sra, Ruperto Molina, Sra y fam., Uriel Gutiérrez, Davkl Peralta y Sra, Alfonso Maroto y Sra, Leonidas Gutiérrez, Ferreteria Rodríguez, Municipalidad de Turrialba, Banco Internacional de Costa Rica, Junta de Caridad de Turrialba, Julio Sando y Sra, Luis Felipe Odio y Sra, Carlos Aragón y Sra, José Joaquín Oreamuno B, y Sra, Luis Fernández y Sra, Marco Tulio Carrión y Sra, Carlos Pirie y Sra, Gumercindo Gil y Sra, Julio Peña y Sra, William Pirie y Sra, Víctor M. Monge M. y Sra, Rogelio Jiménez, Dr. José María Peralta y Sra, Manuel Antonio Céspedes, Sra y familia, Peregrín Umaña y Sra, Juan Meza y familia, Ricardo Toledo Escalante y familia, Lastenia de Guier y familia, Ricardo Pacheco Jiménez y, hermanos, Doris Guardia H.

MISAS:— Joaquín Aguilar y Sra, Atanasio Gutiérrez y Sra, Miguel Monge Echandi y Sra, Angélica de San Juan, Phro. Alberto Mata, Monseñor Claudio María Volio, Alfonso Madriz y Sra, María P. Muñoz, Roberto Esquivel y Sra

A DON JOSE JOAQUIN LORIA NO LE SATISFACEN LAS FRASES DE "EL CAMINANTE GRIS" PIDE MAS RESPETO PARA LA MUJER Y PARA LA SOCIEDAD

Señor REDACTOR DE "EL DEBATE" Ciudad
Mi buen amigo:
Con grande sorpresa he leído en el número 138 de su bisemanario un artículo, si es que puede llamarse artículo, un desahogo firmado por "El Caminante Gris". Los ajetreos de la redacción bien pudieron haber permitido el traspapelamiento de aquella inmundicia, cuyo autor debe ser un fracasado material, espiritual y moralmente, porque no de otra manera puede tildarse esta falta de respeto a la sociedad en que se vive. — Si algunas de nuestras mujeres dan motivo para frases a labios propensos a la injuria y al lápiz de los livianos de pensamiento, otras nos merecen todo respeto y consideración, razón de más para no ser injusto ni irreflexivo para con nuestras compañeras de lucha en la vida. Si la fortuna no nos sonríe a todos por parejo culpa no es de quien con ella coquetea; quienes blasfeman en la forma del "Caminante Gris" sólo merecen desprecio y quizá compasión, pero convengamos en que estamos en un planeta donde el ma-

yor número es de inconformes e iracibles.
Quiero, amigo Hernández, en nombre de mis buenas amigas, una satisfacción para ellas quienes se sienten lastimadas por la injuria hecha en general; su gentileza y caballerosidad lo obligan a ello.
De Ud. atto. S. S. y amigo
J. JOAQUÍN LORIA
N. de R.— El amigo Loria sabe que esto de las ideas de cada cual las respetamos por un principio de integridad periodística que él como muy pocos han sabido respetar; desde luego no le extrañe que en nuestras columnas se publiquen, no desplantes ni mucho menos desahogos biliosos, sino artículos que tengan ideas propias, tan culminantes a veces como este del "Caminante Gris" que ha merecido hasta el aplauso de un estimable Ministro de Cristo desde el púlpito de la Iglesia de San Nicolás, pues se le ha considerado un artículo de fe en estos momentos en que cada cual vive del prejuicio y de la vanidad de no querer ser sino Don Alguien.
Excuse el amigo Loria y observe que en esta su casa hay el campo que guste para sus ideas siempre levantadas y puras.

No hay Cemento pero no dejará por eso de encontrar el LADRILLO MOSAICO MILLO BRENES quien se ha agenciado una partida de cemento de superior calidad en quien sabe que rincón y desde luego no le afecta la crisis del cemento que hay en el país. Pida sus órdenes al Depósito de Maderas de LORIA o directamente a la Fábrica en Concepción de Cartago.

LIC. DON PEDRO YGLESIAS FLORES

A mi regreso de Limón me encuentro con la buena noticia de la posible candidatura para Diputado por la provincia de San José del distinguido ciudadano don Pedro Iglesias Flores, candidato que goza de mucha simpatía no solo en los altos círculos sino entre los obreros.
El licenciado Yglesias Flores es uno de los buenos abogados que honran el Foro por su vasta ilustración honradez a toda prueba y humildad.
En la primera administración del señor González Víquez, fue su asiduo colaborador y tuvo el recargo de la Subsecretaría de Relaciones, distinguiéndose por su inteligencia y exquisita cultura. En la lucha pasada fué uno de los principales Jefes; ya que es un amigo verdadero de don Cleto.
Ahora un núcleo considerable de ciudadanos de San José, de todas las clases sociales piensa llevarlo al Congreso y bien lo hace ya que Costa Rica necesita de esa clase de elementos sanos que no obstante su buena preparación han vivido consagrados al trabajo y a estudiar los problemas nacionales.
Una vez que pasen los asuntos en la Cámara y se clausuren las sesiones, se emprenderán en toda forma los trabajos; y por hoy sólo nos conformamos con ofrecerle nuestra humilde adhesión.
Unos Obreros.

Gran Oportunidad

Nuestras Plumas de fuente WONDER cuya variedad de estilos y colores que puede satisfacer el gusto más refinado, las estamos vendiendo actualmente en abonos semanales, quincenales o mensuales, entregándolas desde el principio. De igual modo la nunca bien ponderada, la singular, la perfecta SHEAFFER'S ELITE de cuya calidad y elegancia solo elogios puede oirse. Pida su pluma. No se quede sin ella.

Oportunidad. Brillante Oportunidad RIVERA & VILLANUEVA

Cartago - Apartado 69 - Costa Rica

Ya está trabajando la Imprenta FENIX

Ordene sus trabajos y será atendido inmediatamente
No olvide consultar nuestros precios y clases en Esquelas Mortuorias

PROPIETARIOS:

Ricardo Rojas - Rubén Hernández - J. Abelardo Brenes

Calle del Comercio, contiguo a la oficina Dental de Meza

Apartado 6

Cartago

Teléfono 137

NOTAS DE LIMON

De plácemes

Mientras unos pocos beneficiados de la Compañía de diferentes maneras han lanzado solapadamente anatemas contra los héroes que han librado la batalla bananera en el Congreso, en la prensa, y por otros conductos, el país unánimemente los ha colmado de bendiciones al ver ese hermoso y patriótico gesto de absoluta independencia para librar a la Nación del monopolio que hace años ha ejercido poderosamente.

Recibimos una interesante hoja suelta, donde se reproducen varios conceptos pasados en el art. 35 de la Constitución Política de la República, donde con números redondos se prueba que el año 1925 pagaron al Fisco los exportadores de café, por 273,520 sacos que vendieron en ₡ 42,495,877, la suma de ₡ 1,923,807, que está muy cerca del cinco por ciento del valor de su exportación, y el mismo año pagó la United Fruit Co., por 8,348,972 racimos que vendió en ₡ 124,802,660, la suma aproximada de ₡ 320,000, o sea la veintiaava parte de lo que proporcionalmente pagaron los cafetaleros.

A contar desde el año de 1918 hasta el mes de mayo de 1928, el café pagó, como tributo de exportación, la suma de \$ 5,170,383.22, y el banano, con un valor de exportación tres veces mayor, solo pagó, en ese lapso, calculándole \$ 35,000 en los primeros meses del presente año, la suma de \$ 823,642.49, que reducido a colones, el cálculo es el siguiente, para estos diez años y medio.

El café con un valor de exportación 3 veces menor que el del banano, ha pagado ₡ 3,294,569.96, lo que prueba que el banano pagó en total apenas la séptima parte, y todavía hay insensatos que se inclinan en favor de la Compañía y le asesten una puñalada a la Soberanía Nacional.

En otra ocasión nos referimos al distinguido ciudadano don Víctor Guardia Quirós que ha sido uno de los principales, activo y valientes leaders, que han defendido a Costa Rica, y sea esta segunda ocasión muy propicia para felicitarlo en unión del General Volio, de los diputados y de todos los buenos costarricenses que han defendido con gallardía los intereses nacionales, y sepa el Licenciado Guardia Quirós que su prestigio y su gloria aumentará toda vez que la juventud conozca sus esfuerzos en bien de esta querida patria, que ha vivido condenada a muerte por el horroroso monopolio.

Manifestación

Se organiza desde ahora en esta ciudad en honor del Licenciado don Víctor Guardia Quirós, del General Volio, de los diputados y todos los ciudadanos que felizmente contribuyeron a darle solución al problema bananero.

Se hacen los preparativos para organizar la fiesta para el próximo 15 de Septiembre y al efecto se les hará especial invitación.

Ventas de licor

Así con la misma buena voluntad que hemos aplaudido los buenos procedimientos de los señores Comandantes, así les llamamos la atención respecto a la venta de licor los días feriados, lo que se viene repitiendo hasta en casas particulares, a vista y paciencia de empleados públicos que son los primeros en burlar la ley.

Sería bueno que los señores Comandantes hicieran una inspección los domingos en el día, para que se convenzan que tenemos razón en señalar esos abusos, más tomando en consideración la protesta de personas serias, que se escandalizan de ver esos escándalos los días que prohíbe la ley.

Otra

Hace días se dijo de la necesidad que hay de evitar que de noche principalmente anden bestias por las calles y las aceras de la ciudad como si estuvieran domesticadas para que impidan el tráfico y saquen de la acera a las personas.

Si los alrededores del Mercado están destinados para el engorde de machos y mulas, hablaremos con el estimable señor Gobernador, para saber si la Municipalidad tiene alquilados esos lugares para engorde de bestias en la noche.

También

Es conveniente que la Jefatura de Sanidad ordene a los inspectores visitar temprano de la mañana varios patios, donde no existe la higiene, ni limpieza necesarias, principalmente en algunos desagües, como estamos dispuestos a probarlo.

Satisfecho

Está el público con la honorable Junta de Caridad, por su constante celo en favor del proletariado. Vemos mucha atención para con los pobres enfermos, y no podría ser de otra manera, siendo su Presidente el humanitario caballero don Antonio Escalante, quien mucho hace por el pueblo.

Corresponsal

SASTRERIA DE ERNESTO FEOLI

Serie B—Sorteo 14.
Favorecido No. 3
de Lucas Morúa

Este sorteo se verificó en la Agencia de Policía.

Se está preparando la Serie C a ₡ 3.50 en 125 socios.

Sastrería "La Colombiana"

Serie F.—Sorteo N° 47
Favorecido el No. 110
perteneciente a

Ernesto Gutiérrez

Serie Irazú.—Sorteo No. 1
Favorecido el No. 29
perteneciente a

Manuel González

D. P. MANDAS

Acaba de recibir y vende a precios bajos:

Cemento Alcan
Hierro para Techos
Tubos de Cañería de media pulgada y accesorios.
Alambre para Cercas
Alambre para Gallineros

ROUMALDO BOLAÑOS.

Como prueba de afecto y admiración para este simpático deportista de Turrialba, dedicaré esta mal redactada línea, ruego ante todo a mi estimado amigo, perdone las faltas que en ellas encuentre dadas a mi poca preparación en el arte de las letras.

Romualdo Bolaños, el Eje del deporte de Turrialba, el incansable luchador por la práctica de ellos, ha sabido conquistarse con su incansable labor, no sólo ruidosos triunfos para el deporte Turrialbeño si no que para sí, el cariño y consideración de los que le conocen en aquella localidad, así como la admiración por su trato simpático y leal que demuestra y que hallamos conocido los que hemos tenido la oportunidad de visitar Turrialba.

Empezó su carrera deportiva en San José, habiendo jugado bastantes ocasiones en cuadros del Club La Libertad, ya futbol, basket, u otros deportes y a que su entusiasmo deportivo y sus capacidades le han permitido ser una figura sobresaliente en los campos deportivos.

Hace un regular tiempo trasladóse a vivir a Turrialba donde fundó su hogar y desde entonces no ha dejado ni un instante de procurar por el adelanto ya no sólo deportivo sino en general de aquel lugar, a quien quiere según sus propias palabras, como a la tierra que lo vio nacer.

Tropiezos al principio de su tarea como en todo, es natural que los tuvo, era necesario conquistar voluntades que ni tan siquiera le conocían, además se trataba de algo difícil, la organización y hechura de jugadores que respondieran

a sus aspiraciones pero él con su energía de bronce y su fuerza de voluntad ha sabido traspasar todos esos estorbos y hoy se enorgullece de poder contar con un cuadro de verdaderos deportistas, y sobre todo con un once futbolístico capaz de contender con los mejores equipos Costarricenses.

Una nueva ha llegado a mis oídos y es la de que a Bolaños le van a dar el desempeño de la Jefatura Política de Turrialba; no dudo que tiene capacidades no sólo para eso sino para otro puesto de mayor importancia, pero por experiencia propia le aconsejaría a mi querido amigo no aceptara ese cargo, es muy dura la tarea y son muy amargos los frutos que se cosechan, por lo general esos puestos son retribuidos con la ingratitude y talvez perdería bastante de lo andado.

Vallan para mi estimado amigo las muestras de mi más sincera consideración, y si emprende la penosa trepada de esa cuesta que se le ha atravesado en el camino de la vida, feliz éxito.

UN AMIGO

EL RENACIMIENTO

GRAN FABRICA DE MUEBLES
Damos buena atención a los encargos y pedidos
DE PROVINCIAS

Muebles FUERTES y ELEGANTES

Visitenos cuando vaya a San José; 50 v. al N. de la cantina La Artillería, costado Oeste del Banco Internacional.

ZUMBADO & Co.

"El Debate" en Alemania

Hemos recibido una atenta tarjeta que dice así:

"Frankfort de Main, No. 14 Alemania, 11 de Junio de 1929. Señor Director de EL DEBATE.

Cartago de Costa Rica. He tenido el agrado de recibir numerosos ejemplares de su periódico y ante todo agradezco su cortesía. Ahora a más de sus suaves y tonificantes brisas tiene Cartago un periódico ameno y vigoroso. Usted, sus numerosos y amables lectores tienen aquí un servidor a su disposición, enteramente a la disposición para lo que sea útil.

Ronaldo Falconer
Cónsul General de C. Rica

P. D. — También rindo las gracias más cumplidas por la columna y media que dedicaron a un informe mío en su número del 21 de abril próximo pasado.

Vale

N. de R. — Crea el señor Falconer, el gentil amigo de Costa Rica en la formidable nación alemana que le estamos muy reconocidos — nosotros más que él en este caso — por sus frases de aliento y de devoción. Somos muy poca cosa en las lides periodísticas del país pero vibra en nuestro espíritu todo el sentir de la vida nacional y ponemos en beneficio de la grandeza de Cartago todo nuestro empeño de juventud y todo nuestro corazón no cruel con nuestros principios.

SASTRERIA "LA MODA"
DE ALFREDO GUZMAN e HIJOS
Serie C.—Sorteo No. 32
Favorecido al No. 61 Pertenece a
Santiago Martínez

Serie Cartago—Sorteo No. 6
Favorecido al No. 6 Pertenece a
Victor Rojas H
Estos sorteos se verificaron en
la Agencia Principal de Policía

La voz de los lectores

La labor del Dr. Guier en el Hospital Max Peralta

Cartago, Agosto 12 de 1929.
Señor Administrador de EL DEBATE.
Ciudad.
Mi estimado amigo:

Por la confianza que entre usted y yo ha existido como viejos amigos, yo le agradecería lo siguiente. He visto en EL DEBATE de ayer que la noticia que publicaron con respecto de la niña que se tragó la peseta, carece de fundamento porque talvez así se la dieron al periódico que usted administra. Los datos son inexactos.

Pues bien: como se trata de algo muy trascendental, por el mérito que tuvo en la operación que practicó el Doctor Guier es muy justo que usted, se apersona en esta crónica y ojalá vaya al Hospital a ver las radiografías, los aparatos con que las hábiles manos del Doctor Guier hicieron esa difícil operación, que a mi juicio y por cierto talvez muy escaso lo constituyo como de alta cirugía, por la forma en que fue hecha. Y así mismo el papá de la chiquita, que por su estado de pobreza talvez no lo podrá hacer en los periódicos como debiera hacerlo, quiero darle

a usted unos detalles para que se documente al hacer la crónica, por su medio le de a los Doctores sus agradecimientos por su actividad; trabajó en la primera operación por desgracia sin ningún resultado satisfactorio. Pero al que se le debe la salvación de la vida de la chiquita es al reputado cirujano don Luis J. Guier, quien con todo éxito en diez minutos hizo la operación, en asocio del señor Calleja, la señorita Espinach, la señorita Elena, quien como enfermera tiene a su cargo los cuidados y atenciones de la niña.

Como Cartagos que somos ambos y por el cariño que debemos tenerle al Hospital Max Peralta, que por desgracia es tan atacado gratuitamente debe poner muy alto el honor y prestigio de esta institución de beneficencia, así como también al Doctor Guier que tan árdamente trabaja sin reparos en asocio de su competente cuerpo de empleados y enfermeras. Hay que visitar a menudo este Hospital para darse perfecta cuenta de lo útil que es y de la labor que allí hay. Solo así se puede decir la verdad y no quitarle el valor moral y humanitario que merece.

Homenaje de Simpatía



S. M. Gladis I

Reina del San José Athletic Club y en cuyo honor se dará un espléndido baile en los salones del Club de Cartago el sábado 24 de Agosto, como homenaje de simpatía de los socios del New Orleans Club.

El sábado 17 próximo se efectuará en el Teatro Nacional su solemne coronación de Reina.

NOTAS DE LA VIDA SOCIAL

Doña Luz Coto de Carranza, ha estado delicada de salud.

—Sigue enfermo en Alajuela un niño hijo de don Peregrín Umaña y doña Esperanza Solano.

—Han regresado de su luna de miel en el campo don Manuel Lachner y doña María Rosa de Lachner.

—Ayer estuvo en la capital la señorita Evelia Escobar.

—Partió para Panamá el joven Carlos María Bonilla Valerín.

—Estuvo enfermo por varios días don Bonifacio Pereira.

—Se prepara una gran serenata para la señorita que resulte electa Reina del Carnaval Social el lunes próximo.

—Ayer estuvo en San José doña Victoria Diviassi de Masís.

Ayer supimos que doña Juana Loria, madre de nuestro particular amigo don José Joaquín Loria había tenido minutos de suma gravedad, por cuyo motivo hubo de trasladarse precipitadamente a San José donde ella reside, don José Joaquín.

Nuestros sinceros deseos son que doña Juana mejore pronto.

Celebran hoy el primero de vida matrimonial el Doctor don Rafael Angel Grillo y doña Carmen Rivera de Grilo.

—Saludamos entre nosotros a ayer a Mr. Perry Girtan.

—Celebra hoy el día de su natalicio el Lic. don Alfonso Guzmán C.

Zapatería de Luciano Arias

TURRIALBA

Surtido de toda clase de calzado
PRECIOS ECONOMICOS — Fortaleza y elegancia
en el trabajo

LOCAL, Casa de Royo

No le molesto más pero sí le ruego que se encargue personalmente de esta crónica y vaya a darse cuenta de esta gran victoria y triunfo del Doctor Guier. Y por el buen nombre y presti-

gio de su periódico EL DEBATE y su cuerpo de redactores que tan honradamente sirven a Cartago y al País entero.

Le saluda su amigo de siempre,
Florencio Sojo P.

CUPON DE "EL DEBATE"

Nuestros obsequios para Diciembre de 1929

Cada diez cupones serán cambiados en nuestras oficinas por una acción numerada para el sorteo que ha de verificarse el 20 de Diciembre a las dos de la tarde en las oficinas de este periódico en presencia de todos aquellos que lo deseen.

NUESTROS OBSEQUIOS

- ₡ 50.00 en efectivo.
- ₡ 9.00 en Una amplificación de las de Rivera y Villanueva a elección del favorecido.
- ₡ 80.00 en Una Cámara Fotográfica Kodack West Pocket con cuatro películas de las que importa el Gabinete Optico Rivera.
- ₡ 40.00 en Una Pluma de Fuente Wonder de las que importa y vende Rivera y Villanueva.
- ₡ 50.00 en Un par de lentes finos con armazón y enchape superior en el Consultorio Optico Rivera.
- ₡ 25.00 en Dos latas de galletas "Jacobs" de importación de Aymerich y Co.

Recorte este cupón y cámbielo por acciones numeradas en casa de nuestros agentes en cada localidad y en nuestras oficinas en CARTAGO, Calle del Comercio.

(Del 25 en adelante estarán listas las acciones numeradas).

Enrique Pacheco Sáenz

Cuando eran todo ilusiones Cuando la vida le sonreía amablemente. Cuando el triunfo llegaba a coronar su sien de luchador, la muerte vino, y dando un tajo arrancó de la existencia esta alma buena y generosa.

Injusticias del Destino? No. Dios es inmensamente sabio, y ha querido talvez evitarle a Quique sufrimientos. Descanse en paz el buen amigo.

En el distinguido hogar Pacheco Sáenz, todo es dolor. En el cielo todo es alegría. Dios ha seleccionado un par de almas puras que necesitaba en sus Jardines y llegó al que con tanto esmero cultivan don Ricardo y doña Chepita, arrancando de él una flor que sería el

simbolo de la pureza y la bondad: se llevó a Amparito. Necesito otra flor, que simbolizara la energía, la cultura el amor al trabajo. Necesito un Caballero y se llevó a Quique. Arrancó estas dos flores privándonos de su perfume y su fragancia, llevándonos a hacer un sacrificio como en los tiempos antiguos en que se ofrendaban a Dios los mejores frutos.

Que piensen don Ricardo y Doña Chepita, y que lo piense también Mario con sus pequeñitos, que ellos han ofrendado a Dios su mejor fruto. Han ofrendado su verdadera sangre.—

Turrialba, Agosto de 1929

R. BOLAÑOS E

Al tomar un

Orange-CRUSH

Paga Ud. ₡ 0.05 más que por cualquier otro Refresco

Pero...

tiene la seguridad de defender su salud

Orange-CRUSH es el único Refresco gaseoso hecho de puro jugo de naranja

Pídalo en todas partes

SASTRERIA DE ERNESTO KEITHS

tiene un nuevo surtido de casimires ingleses para la venta de vestidos A PAGOS SEMANALES

Consulte Condiciones

Calle del Comercio — 150 varas al este de la Plaza de Ganado.

La propaganda al café Colombiano

No obstante la buena demanda de café colombiano en los últimos años, ha disminuído notablemente el consumo en Londres.—Los escasos recursos no permiten buena labor.

Inglaterra mientras que una libra de café difícilmente da más de 30 tazas de tamaño que acostumbran los sajones en este país. El consumo del café percatada es aproximadamente tres cuartos de libra. Mientras que el consumo del té es más o menos uniforme en todo el país, el del café está concentrado a las grandes ciudades.

"Al café no se le hace ninguna propaganda actualmente. El Brasil ensayó en alguna época antes de la guerra y entonces las importaciones llegaron a ser un 25 por 100 del total consumido en Inglaterra, pero el público—quizá el más exigente del mundo—resistió la propaganda y hoy el consumo del café del Brasil difícilmente llega a un 5 por ciento.

El inglés exige una buena bebida, y como no hay habitante en estas latitudes por pobre que sea, que no haya pasado el canal de la Mancha y gustado la buena bebida que con café interior preparan en Francia, es explicable la demanda que hay en la Gran Bretaña por el "French roasted coffee". La guerra europea contribuyó a extender el uso de café entre los británicos, y hoy es usual verlos tomando aquella bebida en lugar de té en los cafés en las horas de la mañana.

Antes era un lujo pedir café después de la comida. Hoy se va haciendo una necesidad entre las gentes pudientes. Desgraciadamente aquí lo cobran por separado y a precio muy alto. Es decir, el café no forma parte del "menu" corriente.

"En cambio tenemos que el té de las cinco es una institución inglesa. Además, los ingleses toman dos o tres tazas al desayuno indefectiblemente, y en la calse medias y en la mañana toman 4 ó 5 veces al día. En los distritos mineros y en algunos industriales el café no se consume en forma alguna. Los ingleses tienen 50,000,000 de capital comprometido en la producción del té y dominan el mercado mundial.

El consumo ha bajado en los últimos años.

"Antes de la guerra nuestro café se vendía muy bien en Inglaterra. En 1913 vendimos aquí 77,886 sacos; en 1914, 70,460; en 1915, 103,390 sacos, mientras que en el año pasado sólo vendimos 33,745, y por los datos recogidos para este año las ventas no pasarán de 9,000, no obstante el interés y la demanda constante que ha habido por nuestro grano. En la parte referente a revista de mercado puede verse que en todo el año de 1928 los precios de Londres fueron de 2 a 5 centavos por libra más altos que en Nueva York y sin embargo fue muy poco el café que se exportó para este país.

Nuestra propaganda debe encaminarse a reemplazar una parte del ca

Doña Berta G. de Aymerich



Nueve días hace hoy que bajó a la tumba la dama gentil y buena doña Berta Gólcher de Aymerich.

Al publicar su clisé y poner un minuto de recuerdo nuestro pensamiento, vuelve a embargar la pena nuestro corazón al contemplar a orfandad del pequeño Guido y la angustia de su esposo don Hugo, renovamos nuestro pésame a ellos y demás familia doliente.

Ricardo y Chepita Pacheco, Rafael y Leticia Esquivel, Mario Pacheco Sáenz, Arturo y Rosalía Pacheco, Guillermo y Luz Yglesias, José Luis Pacheco, Celina Pacheco y Alejandro Pacheco Sáenz, dan por este medio las más expresivas gracias a todas las personas que en diferentes formas les han manifestado su pesar con motivo de la muerte de su querido hijo y hermano.

Enrique

Cartago, Agosto de 1929.

SECCION DEPORTIVA

A cargo de BACK ZARATE

La necesidad del boxeo se hace notoria

No son pocas las sugerencias hechas ante el Gobierno, a fin de que de libertad para ejercitar el boxeo públicamente en Costa Rica, no sabemos a qué aludir la negativa que siempre se ha recibido como respuesta; excusas nunca faltan, pero si analizamos varias de las que nos podrían presentar, veríamos que lo que verdaderamente existe es falta de voluntad, por ejemplo se nos dirá que el boxeo es un salvajismo, dada la razón de que es muy chocante ver dos hombres dándose de bofetadas, esto hasta cierto punto daría risa, pues sería considerarnos con más cultura moral que cualquiera de esas otras grandes naciones que en lugar de estorbar el desarrollo de este deporte lo apoyan, y si es cierto que Costa Rica su principal arma y podríamos decir su única arma de defensa es la diplomacia, no debemos llegar al caso de que por guardar esa norma, tengamos que pasar las vergüenzas que como en la actualidad se pasa, de legar un cualquier boxeador, que no sabemos si será de verdadera talla o si será que quiere alzar carrera aquí, y sin reparar en nada rete a cualquier boxeador del país para un encuentro boxístico y nos quedemos con un palmo de narices porque no hay quien pueda aceptar; nos referimos a un boxeador nicaragüense llegado recientemente; vuelvo a decir que si será por lo chocante de ver dos hombres luchando, pero se trata de una lucha decente, donde existen reglas que respetar, no es una pelea vergonzosa, jamás podría serlo, nada más lucido que ver dos hombres trepar a un ring, darse las manos como dos buenos amigos y luego medir sus fuerzas hasta vencerse uno u otro, con la seguridad de que después de la lucha, su amistad no habrá desmerecido en absoluto.

Tantas cosas podríamos decir al respecto, pero por temor a impacientar a nuestros queridos lectores me limitaré a poco; que el Gobierno nos alegue cuanto quiera, lo cierto es que se está haciendo palpable la necesidad de libertad para practicar ese deporte, en el reino de los puños debe este pedacito de tierra ir tomando auge poco a poco, la carrera pugilística ofrece a muchos a más del desarrollo físico, un chance para obtener ganancias monetarias, que talvez no podrían proporcionarse de otra manera.

Cuántos de los famosos boxeadores habrán nacido en la más grande pobreza y no sólo sino que talvez se habrá criado en la más grande ignorancia y sus dotes pugilísticos los han sacado de su limbo a una vida aparente para rozarse con sociedad, de donde se deduce que el boxeo puede ser una carrera propia para el desarrollo físico, lucrativa e instructiva.

En estos días se volverá a tratar este asunto ante el Gobierno, ojalá que la respuesta no sea dada así no más como acostumbran, negativa sin exponer razones, que se estudie el asunto debidamente y juzgue si merece o no atención la iniciativa.

Lencho Arias lesionado

El domingo pasado en el juego que efectuaron las primeras divisiones del Herediano y Libertad y que ganó Libertad por 2 a 1 goals, nuestro apreciable amigo y deportista Lencho Arias resultó lesionado en una pierna; estuve a visitarlo en su casa de habitación, guarda cama por orden médica, nos dijo que era dañado viejo renovado a causa de una caída y que no había sido favorito de ninguno de sus contrarios.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

La Conferencia de noche en la Cámara de Comercio

Anoche el Cónsul de Chile, señor Zarriga Errazuriz, dió una conferencia en los salones de la Cámara de Comercio sobre intercambio comercial entre su país y

Costa Rica.

Como su disertación fue en extremo interesante dejamos para la edición próxima una detallada información.

MURRAY, VARGAS & Co.

(Depósito de Maderas)

Bajos Precios Surtido de Piimera

Antes de comprar visítenos

de Costa Rica y Guatemala y de otros países, mandando aquí las mejores clases y principalmente el Maragogipe, cuyo precio es aquí de 40 centavos por libra. No se trata, pues, café en este país sino el uso de nuestro grano. Y no hay razón para no esperar que en muy poco tiempo podamos vender aquí a los más altos

precios siquiera 150.000 sacos si se puede desarrollar una discreta propaganda.

N. de la R.—De "El Heraldo de Antioquia" editado en Medellín, la provincia cafetalera colombiana, tomamos esta interesante información, que demuestra los esfuerzos de la industria cafetalera de aquel país, por conquistar los mercados europeos.

Gasolina GARLANDA

Gasolina que lleva el record de ventas en Costa Rica.

Aceleración rápida Potencia - Rendimiento

Agentes: PRADILLA y Cía.

FELLO VARGAS

en su taller con maquinaria superior y materiales de alta calidad ofrece a lo más bajos precios

Teléfono No. 133

CARTAGO, C. R.

Puertas y Ventanas

Detrás del Convento

A QUIEN CORRESPONDE PAGAR LOS SECRETARIOS DE LAS JEFATURAS POLITICAS, AL GOBIERNO O A LAS MUNICIPALIDADES?

Esta es una pregunta que a día rí se hacen las Municipalidades de los Cantones menores, sin que hasta la fecha hallan encontrado una contestación satisfactoria a este respecto. Pero la contestación es muy fácil hallarla si se dan a la tarea por unos minutos, de oír la Ley No. 13. de 9 de Noviembre de 1929 o sea la Organización Municipal.

El artículo 28 de esa Ley, dice textualmente.— Los gastos generales de administración que tienen que ser soportados por todos los distritos de un Cantón, serán los sueldos del Secretario Municipal y demás empleados de la Secretaría Municipal, revisores de cuentas y de los demás cuyos servicios sean de interés general a todo el Cantón.

En prueba de agradecimiento y en beneficio del prójimo

"Las Pastillas del Dr. Becker me salvaron la vida. Con sólo 3 pomos me encuentro del todo bien. No me queda huella de la enfermedad de los riñones." Margarita Parrales, Jipijapa, Ecuador.

"Estoy satisfecho de los resultados obtenidos con sus Pastillas del Dr. Becker. Las tomé porque se me hacía difícil pasar las aguas." Fernando Rodríguez, Morón, Cuba.

"Habiéndome presentado una extraña y grave fluxión de sangre por la uretra ocurri a sus acreditadas pastillas y la novedad desapareció con sólo 2 frascos. Hoy estoy feliz, gracias a Dios y a sus pastillas." Guillermo Tinjua S., Cúcuta, Colombia.

"Las Pastillas del Dr. Becker dan muy buenos resultados en los padecimientos de los riñones y de la vejiga y pueden Ud. publicar esta carta testimonio en prueba de gratitud." Tomás Cornejo, Ayutxtepeque, El Salvador, A. C.

"El dolor de cintura era tan agudo que en ocasiones tenía que abandonar mis quehaceres. Con sólo 5 pomos hoy me encuentro buena. Gracias a Dios por tan benéficas pastillas." María Patricia Villalba R., Sincelejo, Colombia.

Hace 18 años que las Pastillas del Dr. Becker para los Riñones y Vejiga vienen produciendo resultados satisfactorios. Cómpralas en cualquiera botica y tómelas con constancia. "Mientras más pronto las tome mucho mejor para Ud."

En cuanto a los sueldos dichos, los distritos los pagarán en proporción a las entradas que hayan tenido cada uno en el año anterior respectivo. Los empleados serán de libre nombramiento y remoción de la Municipalidad la cual les señalará el sueldo."

El aparte segundo del artículo 30. de la Ley de 11 de setiembre de 1925, dice; "ni podrán tampoco, por sí, ni por medio de los jefes de servicio, remover a ningún empleado subterno, si no por causa justificada y con formación de expediente.

Ahora pregunto. Son los Srios de las Jefaturas empleados subalternos de las Municipalidades? No. Las funciones de estos funcionarios están supeditadas al orden administrativo Público, y no Municipal, como se puede colegir en sus atribuciones. En toda la Ley Municipal, no encontráis el nombre "de Srio. de las Jefaturas" sino la de Jefes Políticos, empleados sanitarios etc.

Que las funciones de estos empleados son de interés general a todo el Cantón? Si, a veces lo son, pero en ese caso las Municipalidades de los Cantones Centrales tendrían que pagar los Srios. de Gobernación, ya que sus funciones son análogas a los de Jefaturas, y que son los empleados de INTERES GENERAL A TODO EL CANTON CENTRAL.

Los Secretarios de las Jefaturas Políticas, no tienen ni la más proficua ingerencia en la marcha administrativa Municipal, por eso resulta ilógico la obligación de pagar de los fondos de la municipalidad un empleado que ella ni siquiera nombra ni es de su dependencia.

Si las Municipalidades hasta ahora han pagado de sus fondos esos

empleados es por que quieren, pero no por que haya al respecto una ley que diga tácitamente que a ellas incumbe pagarles por la razón de que sus funciones están supeditadas a la administración municipal. Respecto a los expuesto es utópica pensar lo contrario.

Si así seguimos y aprovechando la benevolencia que caracteriza a todas las entidades Municipales de Costa Rica, llegará el día que es acomodaran en sus presupuestos el sueldo del Jefe Político, con la soportada fórmula, de que son empleados cuyos servicios son de inter-

JOSE FERMIN MEZA
Cirujano Dentista
Despacha en Cartago.
Calle del Comercio,
300 vs. al Este del Mercado
Extracciones sin Dolor
Trabajos garantizados
Precios módicos
Sucursales
en Turrialba y Alajuela

rés GENERAL A TODO EL CANTON.

Es ya lo hora de q' las Municipalidades reaccionen, y que en acción conjunta se dirijan al Congreso Constituyente, solicitando se asigne sueldo a los Secretarios de las Jefaturas Políticas, como empleados de la Administración Pública.

Para finalizar diré: que sobre este asunto, sólo la Municipalidad de Barba ha puesto el dedo en la llaga, ya que excitó a todos los de más Ayuntamientos de los Cantones menores, a botar esa carga enojosa que sobre sus intereses pesaba, pero según creo su excitativa no ha tenido repercusión en ningún Municipio, lo que es de deplorar, ya que suprimiendo ese sueldo de su presupuesto de egresos, sería una suma que podrían gastar en obras que beneficiarían directamente al Cantón.

San Rafael de Oreamuno, 9 de Agosto de 1929.

ANGELUS

PLAN DE LA LOTERIA del ASILO DE LA VEJEZ para el sorteo del 18 de Agosto de 1929

Valor en premios: ₡ 5,140,00		
1 premio mayor de ₡ 1,000.00		₡ 1,000.00
1 premio segundo de ₡ 500.00		500.00
1 premio tercero de ₡ 300.00		300.00
3 premios de ₡ 100.00		300.00
31 premios de ₡ 30.-		930.00
10 aproximaciones al premio mayor de ₡ 12.00 c/u.		120.00
10 aproximaciones al segundo premio de ₡ 16.00 c/u.		160.00
39 terminaciones a las dos últimas cifras del premio mayor de ₡ 10.00 c/u.		390.00
360 terminaciones a la última cifra del premio mayor de ₡ 4.00 cada una		1,440.00
456 premios		₡ 5,140,00

Cartago, Julio de 1929.

Monsenor Volio,
Presidente de la Junta del Asilo de la Vejez.
Salvador Oreamuno,
Tesorero
Jorge O. Rojas B.,
Secretario

Amplificaciones

Rivera y Villanueva

Sorteo N° 1. Favorecido don Jesús Mata Gamboa

Sorteo N° 2 Favorecido don Manuel A. Quesada

Estos sorteos fueron hechos en la Agencia Principal de Policía.

Hay dos acciones de esta serie. Tome uno.

Cartago - Apart. 69 - Costa Rica

94

Es el número del Teléfono del Garage de Ignacio Arias

Servicios a precio económico

Siempre hay carro en el Garage para atender los servicios que el público pida.



Ordene sus pedidos
Por el Teléfono 78 — Haga sus contratos
Exija nuestro HIELO CRISTAL no igualado

POR SUS FRUTOS LOS CONOCEREIS

Grandes pensamientos han embargado mi mente al contemplar en el muelle el avión "Juan Santamaría" después de su desembarco.

Grave y austera y no obstante sus problemas intestinales, la gran nación Azteca tiende sus alas y como madre cariñosa cobija a sus hermanos menores, y se lluegue altiva como Atalaya al avance de los "Bárbaros del Norte".

Paso a paso fué deslizándose por mi mente las diversas facetas de la historia Mejicana, con relación a nuestros países, la cual ha tenido para nosotros múltiples gentilezas; ya becas en la culta ciudad de Méjico, para que se instruya nuestra juventud, ya un inalámbrico que majestuoso se levanta en la Sabana abriendo así un nuevo horizonte al solar Costarricense.

Hoy son libros para impartir la instrucción y un soberbio avión bautizado por ellos con el nombre simbólico para nosotros del caído en Rivas en las jornadas de 1856; mostrándonos con eso que cuando en el hermoso cielo izul de mi patria, se ve majestuoso el avión, nuestras almas deben pensar en el Sursun Corda de la libertad, pero libertad de pensar y obrar.

Instintivamente fijeme en el reverso de la medalla y un pueblo desfiló también haciéndonos daño; de su raza fueron los filibusteros de Walker y los banqueros de Wall Street no cesan de pensar con qué nuevos grillos nos aprisionaran no contentas con la sangre que como Vampiros nos chupan; pues hasta para el ornato de Limón se oponen empecinándose a quitar la línea de la

Avenida A viéndose la compañía pavimentadora en la necesidad de pavimentar sólo media avenida.

Ved los hermosos campos Colombianos bañados con sangre patria al querer defender sus fueros de la libertad, pues ellos, obligaron al gobierno a asesinar al pueblo y llenar las cárceles de Cienega y Santa Marta, no sólo de hombres sino de mujeres; también el pulpo no distingue sexo, y para cerrar con broche de oro en la entrada de su principal puerto lucen una estatua a la Libertad. Qué ironía mientras unos nos enseñan a luchar por la Libertad, los otros nos cohiben de ella y en no lejano tiempo la Pan American Airways quiso que del llano de la Sabana desaparecieran las torres del radio alegando para ello, que estorbaban a sus naves aéreas y los dirigentes de la cosa pública, estuvieron pensando si las quitaban o no, lo que hubiera sido la acción más negra y de desprecio a Méjico, y a estas cavilaciones responden los descendientes del de Doña Marina y Cortez obsequiando un aeroplano.

Recojamos las sabias enseñanzas de quienes nos buscan el bien y mostremos al mundo, que a la par de nuestra tradicional Paz sostentamos también la gratitud de hombres libres!

Juan Vicente Atavia.

Ya está instalada la IMPRENTA FENIX
Ordéne nos sus impresos

VICERAS

Para jugadores de tenis, oficinistas, maestros, etc.

CONSULTORIO OPTICO RIVERA

SAN JOSE, FRENTE HOTEL FRANCES

En Cartago TIENDA MORUA e HIJOS

NUEVA FUNERARIA

En esta localidad se ha establecido una NUEVA FUNERARIA cuya administración está a cargo de G. Campos Hnos. de San José, la que ahora ofrece sus servicios con toda verdad a mitad de precio de los que tenía anteriormente.

Calle del Comercio 225 varas al Este del Mercado, Cartago

S. Campos Hnos.

"La Despensa"

Tenemos TABACO PALMARES de Primera Clase
Servicio a Domicilio

RIVERA & Co.

Cartago, Costa Rica

AUXILIAR DE LA FELICIDAD

Su dinero lo gana usted trabajando, lo puede conservar ahorrando y puede multiplicarlo anunciando sus negocios en un Periódico selecto.

Departamento de Anuncios de

"EL DEBATE"

Teléfono 137 Apartado 6

Javier Montoya G. - FERRETERIA

Preferida por todos por sus precios y clases
Consúltela

EL CANTON DE LA CRUZ

Desde hace varios años se viene bajando porque este lejano rincón de la patria costarricense se emancipe de Liberia y forme un nuevo cantón. A la idea esta no se oponen los elementos dirigentes de Liberia, antes por el contrario están de acuerdo con ella.

La Cruz merece q' sea elevada al rango de cantón: su agricultura, su industria, su comercio etc., han prosperado rápidamente y ya tiene el número de habitantes que la ley manda para el caso.

El nuevo cantón se puede formar con los siguientes caseríos: Soley Güell, Pueblita, Copalchi, La Garita, Los Andes, aso Malo, aso Cabalos, Los Guapindes y Santa Cecilia. La Cruz sería la cabecera del nuevo cantón. En la Cruz hay actualmente una alcaldía, una agencia P. de P. un resguardo, una escuela con cinco grados, una oficina telegráfica con cuatro telegrafistas, cuatro establecimientos comerciales, dos curtidurías, una fábrica de velas etc.

La región cuenta como con quinientas fincas y doce haciendas de ganado.

Este cantón podría tener por límite por el Norte con Alajuela; oeste el Pacífico y sur. una línea q' ladivida de Liberia q' saliendo del golfo del Narango pasara por S. Rosa, por la línea que divide las haciendas de Orosi y El Pelón y quer ematara entre el Oro si y el Cacao.

Para el Gobierno no se aumentaría el gasto en empleados, pues el mismo A. P. de P. podría seguir funcionando como Jefe Político, ya que actualmente cuenta hasta con secretario.

Lo único que habría que hacer es elección municipal. Para formar un buen municipio hay aquí elementos preparados y de reconocida honradet.

No dudamos que el hermoso ideal de los cruzeños se vea pronto realizado.

Tienen allí los señores diputados una bonita oportunidad para trabajar por el progreso de esa región llamada a un hermo. o porvenir.

Oto Vega M.

DR. JORGE SAENZ

MEDICO — CIRUJANO

Avisa a su estimada clientela y al público en general, que ha abierto su despacho contiguo al garage del señor Morúa.

HORAS DE OFICINA: de 9 a 11 a. m. y 2 a 5 p. m.

VERMIFUGO SAN ANTONIO

Paraliza los movimientos de las lombrices. Excita el movimiento intestinal, expulsando los gusanos prontamente. Se puede dar en caldo de naranja dulce para que los niños lo tomen bien.

Este reemdio no tiene rival.

SE PREPARA Y SE VENDE EN LA FARMACIA ESPAÑA. Cartago Lucas Morúa A., Farmacéutico

NACIMIENTOS

María Francisca de los Angeles de Abel Brenes Ramirez y Adelia Cedeño Mata. —

José Angel de los Angeles de Jesús Mata Ramos y Sofía Artavia Lizano.

José Rafael de José Acuña López y Consuelo Meneses Brenes.

Carmen María del Socorro de Manuel Maroto y Josefa Gómez Solano.

Teresa Dinorah de Julio Zúñiga Monge y de Matilde Varela Solano.

Eladio Fulvio de Jesús de Carlos

Villalta Mata y Segunda Loaiza Mena.

Claudia Carmen de Jesús de Alberto Calderón Hernández y Carmen Monge Núñez.

Ricardo Antonio de Jesús de Nathan Alexander Car, y María Cristina Quesada Blanco.

Víctor Manuel del Espíritu Santo de Manuel Rojas Arrieta y Esther Loaiza u ap.

María Rosa de Jesús de Francisco Monge Sánchez y Elisa Garita Gómez.

PASAPORTES

Reverenda Madre Rafaela García, para Panamá.

Carlos M. Bonilla, costarricense, para Panamá y Cuba.

Matía Morales Valle, costarricense va para Estados Unidos.

Josefa de Matamoros e hija, para Colombia.

GABINETE ELECTRICO DENTAL

de Guillermo Yglesias flores

DENTISTA debidamente autorizado para ejercer la CIRUJIA DENTAL. Trabajo garantizado. Facilidades de pago —Oficina: Frente a la nueva Estación de Camiones en construcción, Calle del Comercio, Cartago

Acaban de llegar Corbales negros para los alumnos del Colegio. Navajas GILLET. Bonitos y baratos focos. Sombreros para niños a la

TIENDA DE NOVEDADES SOTIROS E. ROUNDA

Frente al lado Sur del Mercado, de Viveres

TURNO FERIA A BENEFICIO DE LA ESCUELA DE SAN RAFAEL DE OREAMUNO

Señor Director de "El Debate"

Director, Personal y Patronato Escolar tienen el gusto de dirigirse a Ud. previendo desde luego su buena voluntad y desinterés por coadyuvar en la obra que realiza la escuela, como centro activo que va en demanda de sumas preocupaciones. Por esto hemos pensado en Ud. y así mismo convenimos en otorgarle el cargo de Presidente Honorario del Turno-Feria que se llevará a cabo el domingo 18 del presente mes; por tal circunstancia nos anima la idea de que seremos correspondidos por su corazón magnánimo, al prometermos su ayuda pecuniaria, la que sin duda alguna anunciará nuestro éxito en la empresa que nos proponemos prolijar mediante el esfuerzo, que debe reclamar la escuela en sus constantes tentativas de hacer algo en favor de sus verdaderos intereses.

Pensar en los niños es lo mismo

que pensar en los hombres del mañana. Por eso ayudémosles y así habremos cumplido con un deber harto necesario. Porque quien protege a la niñez, añade un bien noble y generoso el cual sumado como bondad habrá de confundirse entre las virtudes que tienden a engrandecerse para elevarse sobre las cimas del espíritu humano.

José Saturnino Rojas
José Saturnino Rojas
Director de Escuela.

José Rafael Casavente
Presbo.
Presidente del Patronato Escolar

LIENDRES, ^{piojos} y demás insectos que se crían en la cabeza y otras partes del cuerpo humano, mueren cuando se les ataca con el unguento PIOJINA. Es superior al unguento de mercurio y al de soldado. Piojina es de fácil aplicación y de precio módico. Inmejorable para destruir la caspa. Cómprala en la botica. Dr. BECKER MEDICINE CO., 32 Union Square, New York.

Si Ud. no está suscrito suscribase a la

REVISTA "LA ESCUELA DE AGRICULTURA"

Es una publicación mensual de gran interés para el hombre amante de la tierra y el trabajo. Ella le dará ideas sobre mejoramiento de sus cultivos.—La suscripción vale solo cuatro colones por año.—Números de muestra gratis. Escriba a su Director

LUIS CRUZ BOLAÑOS, Apartado 1287, San José.

Depósito y Aserradero

en su nuevo local por la Plaza Iglesias, ofrecen las mejores Maderas del Atlántico.

CARAZO & Co.

CARTAGO - LIMON - ALAJUELA

Cartagineses:

Quieren ustedes comer bien...?

Asistan cuando van a San José a la

Antigua Pensión Italiana

Sus nuevos propietarios ofrecen un excelente Menú e inmejorable servicio de cantina

Los Domingos: COMIDA CONCIERTO
BARLETA HERMANOS

Orquesta ROJAS

La preferida por su repertorio siempre nuevo

Informes en la Farmacia EL SOL

EL MAS GRANDE SURTIDO

en medierio, sombreros y otros articulos los consigue en LA CASA DE LAS MEDIAS

Manuel Angel Hernandez B.

Pasaje Coto Aguilar :: Calle del Comercio :: Cartago, Costa Rica

NOTAS VARIAS DE OROSI

GRACIAS, GRACIAS

Las doy muy expresivas al señor Corresponsal que da por terminada nuestra apenas iniciada polémica, provocada precisamente por el que ahora caballerosamente pone punto final. La razón y la verdad vencieron sin librar batalla; oyó el enemigo los toques vibrantes del clarín y huyó del nutrido tiroteo que le anunciaba. Me invitan a callar pero seguré leyendo con vehemencia EL DEBATE y con especialidad las notas oroseñas y no romperé este mutismo siempre que no exista el peligro de que la verdad sea postergada y el error salga triunfante, y entre tanto adornaré con el silencio la ridícula pantomima. Así acojo con beneplácito los consejos del señor Corresponsal y yo al igual que él creo que desde las columnas de

este simpático y popular periódico puede mover la palanca del progreso, señalando los males con seriedad, veracidad y conciencia. Para terminar cumplo con el deber de rendir mis agradecimientos al señor director de EL DEBATE, por a fina atención prodigada a est humilde lector y le suplico dar cabida a mis últimas notas, en su importante periódico

CLARIN DEL PUEBLO

Máquinas Calculadoras "Thales"

En uso actualmente, con verdadero éxito en sus negocios, en las siguientes importantes entidades comerciales:

Crédito Agrícola de Cartago
Compañía Eléctrica de Cartago
Botica de Guzmán
Aserradero Vaglio & Co.
R. Odio & Co. San José

Destinenos 10 minutos y le haremos una demostración completa: SUMA, RESTA, MULTIPLICA y DIVIDE, con gran exactitud y facilidad.

Andrés Brenes & Co.
Cartago, C. R.

PAN CALIENTE a TODAS HORAS PANADERIA ODIO

Teléfono 76

El Correo

Desgracia grande es para el pueblo costarricense el hecho de que los servicios políticos sean recompensados con puestos de importancia. Cada vez que nos encontramos frente a las campañas eleccionarias, presentamos ya la caída de personas capacitadas para ser repuestas por incompetentes y en muy raras ocasiones se presenta el caso a la inversa. Cuántas veces, al notar la vehemencia de un orador al incensar a su candidato, comprendemos que no es otra cosa que la lucha sorda e hipócrita por la consecución de un puesto que ya tiene de antemano escogido! Es así como vemos después la más titánica de las luchas y la más triste de las realidades. La hora de las recompensas llega y es entonces cuando la vehemencia de los discursos se transforma por la inmoral empleomanía. Se uprimen empleados competentes a cuyo cargo se encuentran departamentos que requieren talento y preparación, para ser depositados en manos inexpertas pero acreedoras a esa recompensa.

En algunas ocasiones nos hemos permitido hacer indicaciones al señor Director General de Correos sobre ciertas deficiencias, sin que hasta la fecha hayamos obtenido una respuesta. Una respetable casa de Cartago se permitió dirigir una carta, apuntando el mal servicio en la distribución de la correspondencia en San José y la Cámara de Comercio de esta ciudad envió otra sobre puntos parecidos. Por nuestra parte no nos sentimos molestos de la falta de atención, pero en los otros dos casos está clara la descortesía del señor Director de Correos al no guardar la debida

atención contestando la correspondencia privada. Tenemos conocimiento de que correspondencia despachada de la oficina de Cartago en el tren de las siete de la mañana, aún a las doce y media horas no se encuentra distribuida. Hace dos días no más, enviamos a "La Tribuna" una carta urgente que fué depositada en Cartago en el buzón del correo y despachada en la mañana, habiendo sido recibida hasta en la noche, es decir medio día después. Otra carta fué recibida por el interesado cinco días más tarde. Para todos estos detalles contamos con las pruebas indispensables y estamos dispuestos a que si el señor Director General de Correos no tiene la debida gentileza para atender todos los reclamos apuntados e impartir las órdenes pertinentes a fin de suministrar el mejor servicio posible en un departamento de tanta importancia, dar un paso más en serio para que el Ejecutivo proceda con energía. Necesario es que el señor Toledo sepa hacer honor a la recompensa recibida por sus servicios políticos de la pasada campaña, porque de lo contrario, por nuestra parte no estamos dispuestos a continuar soportando el pésimo servicio que resulta atentatorio a nuestro intereses y a los del público en general.

Juan Rafael Guzmán
Abogado y Notario
CARTAGO

La nueva elección del Directorio Municipal de Cartago

El lunes a las doce horas, en la Gobernación de la Provincia, se juramentó el nuevo Directorio de la Municipalidad del Cantón Central de Cartago.

Un decreto reciente, como lo observaran nuestros lectores, porque lo publicamos íntegro, quitó su credencial de Muncipe Presidente a don Elías Bonilla Aguilar, que por siete meses fue el guía y desinteresado elemento de la cosa local.

Tenemos que decir tres palabras al margen de este asunto, pues nuestra condición de periodistas independientes nos coloca en condiciones de ser ecuanimes antes que asumir el puesto de cobradores de hechos ajenos al interés de la ciudad.

Don Elías Bonilla es un obrero de sanos propósitos y de alcances muy propios de su espíritu de luchador; don Elías Bonilla supo poner en sus actuaciones firmeza de carácter en beneficio de la comunidad y fue el que con más rudeza fustigó a quienes se merecían la censura en tratándose de los derechos e intereses generales. Si fue a veces inconsecuente con los que pensaron que tenía obligación de ser leal, es posible que lo hiciera a base de conveniencia para los asuntos que se pusieron en sus manos; tal vez demasiado rudo con el medio ambiente en que se movía pero al fin dió lo que era y lo que su conciencia le decía.

Don Elías puede estar seguro de que en esta casa se le trató siempre con la atención que su cargo merecía.

Viene ahora la elección de Directorio y ocupa la Presidencia un cartaginés que tiene el derecho de decirse a sí mismo que sus esfuerzos y su talento y dedicación le dan premio merecido: don Víctor Ortiz es un agricultor que ha sabido arrancar de la tierra la sabia generosa que da oro y

que da salud al espíritu y levanta la condición moral de quien como él, pone en sus actividades en beneficio de la comunidad en que vive, un amor y un cariño sano para que sea todo lo más acorde posible con la vida de los negocios públicos.

La presidencia municipal de don Víctor Ortiz nos satisface plenamente porque sigue la Corporación de Cartago en manos de los que son trabajadores de verdad y tienen la virtud de no ser políticos de oficio.

Más de una vez se ha censurado el que la Municipalidad de Cartago esté en manos de los obreros y que estos obreros no hayan dado otra cosa que traspies, pero es posible que esas censuras se terminen ahora que debe entrar la Corporación por una nueva senda de entendimiento y de inteligencia, alejada en todo de los favoritismos personales y de las instancias de los socarrones.

La presidencia Municipal de don Víctor Ortiz la espera Cartago — que decimos — la exige Cartago de manera liberal y fecunda, de un aspecto levantado en demostración de lo que pueden las clases de abajo en estando con las riendas del Poder.

Se completó la elección del Directorio con don Nabor Campos como Vicepresidente.

Don Nabor es un hombre a quien se le conoce demasiado en la ciudad para no esperar de él sino bienandanza y condición de caballero desde el cargo que le dieran sus compañeros de labores y que le ratifica la ley, de la que siempre ha sido el fiel guardador.

Así, pues, la Municipalidad de Cartago entra por un rumbo nuevo, con los mismos hombres pero con distinto directores que sabrán responder a su deber y a lo cual estará atento a llamar a la orden cada vez que así no lo sea.

La Chica de la Calle

Quizá os imaginéis que se trata de una muchacha libertina y vagabunda; pero no es así; "La Chica de la Calle" es una muchacha buena y honrada, a pesar no sólo de sus necesidades, sino hasta de sus miserias.

Freddie, como ella dice llamarse, es una muchacha húngara llegada a Nueva York como un mundo de extranjeros bien por la ilusión de hacer fortuna en el país del dólar, bien sólo por un capricho del destino. Sin familia, sin amigos sin un cariño y por ende sin trabajo y hasta sin qué comer, Freddie lucha con heroísmo inaudito y a pesar de estas miserias y de que nadie lo crea, es honrada y buena. Si ¡Hombres de poca fé! aquellos que creáis que en las grandes ciudades no hay mujeres buenas y honradas, aquellos que soñáis en la chiquilla provinciana o campesina por que la creéis muy pura, pero que sólo será honrada porque no se ha enfrentado con las grandes luchas y miserias de la vida, sabed que entre el torbellino en que se agitan las grandes y populosas ciudades, también hay mujeres muy puras y buenas, dignas de estimación y respeto.

Freddie no es sólo una muchacha buena, sino que también es una gran artista, pues toca admirablemente el violín; pero quien no sabiendo hablar inglés, (como muchos), a fin de llenar aunque sea las primeras necesidades trabaja de "lavaplatos" en un res-

taurant. Y en esta gran ciudad, donde nadie sabe "Quién es quién", donde los "grandes hombres" se confunden con los "hombres grandes", bajo el traje blanco, humilde de la "lavaplatos" se oculta una gran artista. . . Y la historia de Freddie es la historia de un mundo de extranjeros hombres y mujeres que ilusionados muchas veces, dejan su país, cuelgan el hábito de estudiantes de derecho, de estudiantes de medicina, o de artistas, para venir a esta Nueva York después, ahogando muchas cosas, a recoger o a lavar platos en un restaurant. . .

Es más de media noche. Una mujer camina de prisa, muy de prisa, como sobresaltada. Es que un hombre la persigue.

Quién es ella? Una muchacha que sufre mucho, que no sabe dónde ir ni qué hacer y camina al azar. Una mujer que no tiene dónde meterse y camina escogiendo las calles menos transitadas y con menos luz. Casi siempre, cuando el dolor nos hierde, buscamos la soledad de las calles y la penumbra; es que sentimos algún consuelo o es quizá que entre la penumbra podamos ocultar mejor la lágrima rebelde que se escapa de nuestros ojos?

Quién es él? Un atrevido, un hombre como muchos, que no sabe respetar a la mujer y que porque la ve sola supone que ella será siempre ob-

Avisos Económicos

Se vende una magnífica finca en Santa Cruz de Turrialba constante de 183 manzanas, muy buen clima y excelente agua. Precio y condiciones favorables. Entenderse en Cartago con don Novol Campos, y en San José con don Francisco Cubero.

SE VENDE casita cómoda con sus servicios higiénicos completos; tiene solar grande propio para hortalizas. Entenderse con Manuel Marín Moya.

DISFRASES—Para los Carnavales de setiembre, me hago cargo de hacer trajes para disfraz al mejor gusto Tengo Especiales modelos y figurines. Helena S. de Rojas, casa contiguo al Salón de Catecismo de los P. P. Capuchinos.

SE VENDE: un lote en el punto más céntrico de la ciudad, una finquita al sur de la misma y un potrero en Dulce Nombre denominada El Gualco. Informes Manuel Antonio Céspedes Valerín.

ABRIR UN curso especial de música para niños y niñas desde 7 años en adelante, y daré clases de piano, violín guitarra y mandolina y teoría a quien lo desee. Vendo un piano—Frente al Hotel Robles; señorita Sofía Casal, alumna 7 años del Conservatorio Nacional de Bruselas.

MAGNIFICA OPORTUNIDAD Por tener que ausentarme de vando mis propiedades en Cartago que constan: dos casas de campo para familias grandes con regular terreno; parte para hortaliza y de potrero. Otra con solar con café nuevo; otra para agricultura y vacas de leche, todas inmediatas a la ciudad. Ofrezco también vacas buenas lecheras y todos mis implementos de agricultura. Un automóvil en buen estado. Un establecimiento con buena clientela con li cores del país y abarrotes en un punto muy comercial. — Todo se vende en buenas condiciones de pago; se puede vender todo en conjunto o por separado; informes en esta oficina.

CARPINTERIA

Carrocerías -- Puertas -- Ventanas
los mejores precios donde

CLAUDIO MOYA

jeto de sus caprichos.

Freddie perseguida más de cerca por este individuo que casi trata de estrujarla, va a refugiarse a la entrada de una casa, cuando otro hombre sale a su encuentro y la defiende. Este es Mike, un muchacho pianista que forma parte de un cuarteto de músicos que tocan en un restaurant de por ese rumbo. Mike, que hace correr a aquel individuo se interesa por la muchacha y cuando ella le confiesa que tiene hambre, la invita a pasar a su casa para tomar algo; Freddie temerosa pero confiada en él querevela un alma muy noble, acepta.

Mike y sus tres compañeros viven juntos, trabajan juntos y comparten sus risas y sus miserias juntos. Estos, sorprendidos primero, burlones después, reciben a la muchacha creyendo como todos los hombres que ha sido una 'conquista fácil'; pero Mike es muy bueno y hace que ella sea respetada. Freddie les cuenta algo de su historia. Acaba de ser arrojada de su casa porque debía dos semanas de renta; ha sido despedida del restaurant porque "quebraba muchos platos". . . Después, recuerda ya conocerlos y haberlos oído tocar.

—Yo también toco el violín, les dice; y el Príncipe Nickolaus de Aragón que me oyó tocar alguna vez, dijo que era yo realmente una artista y me dió un beso que no olvidaré nunca. . .

—Toca el violín, es artista y está de lavar platos en un restaurant, eh? ¡Admirada por un Príncipe y sin tener qué comer! . . .

—Sí, vendí el violín para poder comer

Y como una mofa, creyendo que la chica es sólo una aventurera, uno le pone un violín en las manos y se alejan riendo para no oirla. Sólo Mike aquel pianista tan bueno, se ofrece a acompañarla al piano. Y los dos artistas, esas dos almas grandes en su nebleza y grandes en sus pesares, se conocen, se comprenden, y se aman. . .

Y el violín, dulce, suave, lánguidamente habla por ella. Ahí está el dolor ahogado mucho tiempo; allí las ansias del alma sofocadas; ahí por último, los sollozos que quieren morir en la garganta. . . Y el violín habla, y el violín llora, y la dulce y suave melodía que perciben nuestros oídos llega y conmueve las fibras más íntimas de nuestro ser. . . Freddie no puede seguir ya más;

el violín ha llorado por ella; ahoga un sollozo y trata de huir lejos; pero Mike le detiene y ofrece hospedaje por esa noche; el cuarto de uno de los músicos a quienes ella ha conmovido con su arte, le es ofrecido, y des de entonces Mike vela y protege como aquel ángel custodio a esa "Chica de la Calle" encontrada al azar. . .

Freddie paga con creces esta fineza. A la mañana siguiente la casa de los músicos parece más alegre, más clara, sobre todo más limpia es que ahí ha entrado una mujer hacendosa.

Después, convencida de que ellos son realmente unos artistas, va y lucha desesperadamente con el viejo Gerente de un Night Club, hasta conseguir a los músicos, a cuya banda ella se une también, un buen contrato. El restaurant aquel se ve cada día más y más concurrido hasta hacerse de gran fama; el sueldo de los músicos mejora notablemente y ella gana cada vez más lugar en el corazón de Mike.

El Príncipe Nickolaus de Aragón que sabe donde trabaja la gran artista pide se le reserve una mesa; este acontecimiento llama la atención de mucha gente y esa noche es de gran triunfo para Freddie y sus compañeros. Ella toca el violín y el Príncipe emocionado vuelve a besarla; Mike celoso, se deserta de la banda y los deja solos; pero cuando el Príncipe sabe esto lo convence y le hace tomar asiento en el lugar que él ocupara antes. Freddie vuelve a tocar la misma melodía y poco a poco se acerca al nuevo príncipe al de sus sueños, al que la ha conquistado ya por entero, y aquel, como el otro la besa y abraza apasionadamente. . .

"Street Girl" no es sólo una película bonita sino altamente moral. Los argumentos de las películas por mucho que nos ofrezcan alguna novedad, casi siempre son por el estilo un marido engañado por una mujer sin corazón; una mujer abandonada por un marido malo, un inocente abandonado en el quicio de una puerta, (historias de la vida real,) algún muerto, carreras de caballo todo siempre igual; pero pocas veces, desgraciadamente hasta en la vida práctica, vemos que un hombre tienda su mano protectora y honrada sin ningún interés mezquino, a una mujer joven a quien nunca ha visto y encontrado al azar. . .

Donde RIVERA

Capas de montar Semper Sec.	45.00
Paraguas media seda.	8.00
Mantones de seda.	15.00
Género de Damasco.	4.00
Seda Charmouchier.	13.25
Medias de seda.	2.25
Etamines de fantasía.	1.00
Cretonas de 1½ yarda de ancho.	1.00
Cretonas de 1 yarda.	0.75
Organdie suizo 1 metro ancho.	1.60
Vestidos extranjeros para niños.	5.00
Lanas para sobretodos doble ancho.	3.90
Céfiros doble ancho.	0.75
Punto blanco.	0.75
Cobijas grandes de lana.	15.00
Ropa interior V. B. D.	1.75
Manta doble ancho gruesa.	0.45
Lienzo de color.	0.70

NO ESPERE MUCHO

OBSERVE ESTOS PRECIOS